

# EL HORIZONTE

—\* SEMANAL DE ACTUALIDADES \*—

AÑO I

Puntarenas, Costa Rica, Jueves 14 de Octubre de 1915

Nº 17

## El 12 en el Social

A las siete y algunos minutos caían los últimos goterones de una lluvia moderada y refrescante, y a las ocho ya había en el local del Club una regular concurrencia la que no tardó en tornarse en una numerosa reunión de apuestos galanes y bellos ejemplares de la fragante florescencia de este jardín porteño.

La apiñada multitud de curiosos que invadían las ventanas y puertas del salón, fué agradablemente sorprendida, al par que los que dentro estaban, por las conmovedoras y legendarias notas de nuestro himno al que sucedió el de la madre España.

Levantóse el telón y un hermoso cuadro simbolizando las salerosas españolas con su original mantón bordado de flores, impresionó agradablemente nuestra vista de tal modo, que basta decir que el cuadro plástico lo formaban las señoritas Albertina Ramirez, María C. Céspedes, Rosalpina Urbina, Matilde Guevara y la sin par Lupita Santos, la que estaba tan flechadora que conmovió al machito del Libro Azul.

De tan bello grupo se desprendieron dos hermosas Aragonesas: Rosalpina y María Cristina, las que probaron una vez más, al bailar la "Jota", que tienen una inmensa cantidad de gracia y que en Puntarenas hay un salero especial. Una inmensa salva de aplausos llovió sobre las encantadoras actrices, cuyos simpáticos bailes merecieron los honores del bis.

El discurso del licenciado Odio estuvo muy bueno y o-

tro tanto puede decirse del de nuestro amigo don Camilo Cruz Santos. El doctor Zumbado improvisó un corto y apropiado discurso como él lo sabe hacer.

### Concurrentes a la anunciada adoración a Tersicore:

Señoritas: Conchita Santos, Rosalpina Urbina, Lupita Santos, María C. Céspedes, Mercedes Roquett, Matilde Guevara y Stas. López.

Señoras: Anita de Céspedes, Teresa de Canale, Teresa de De la Guardia, Rosario de Orozco, Mélida de Zúñiga, Hortensia de Lizano y Cristina de Lizano.

En el género masculino, tan despreciado de los cronistas, había una buena colección tan numerosa que les valió un suculento pavo, lo que contribuyó a que no hubiera el entusiasmo esperado.

He aquí la lista de bailadores: (nos abstenemos de dar los nombres de los caballeros que no bailaron para impedir reclamos de sus ausentes novias) Eran:

Los señores: Francisco Amador Mejía, Luis A. París F, Eduardo de la Guardia, Jorge F. Chamberlain, Manuel Burgos, Miguel H. Céspedes, Agustín Guido, Benjamin Escalante, Julio Roquett.

Los jóvenes: Luis Agustín Guido Arturo Guevara, Juan Suñol hijo, Franco. L. Henríquez, Marco A. Guido, Mr. Slager, Fernando Aguilar, Moisés Guido, Gilberto Guido, Rigoberto Urbina, Max Coin, J. Bascom Jones, Rogelio Suñol, Pedro Guevara y Manuel Burgos hijo.

Pedimos excusas a los que no hemos nombrado por olvido.

— Merece nota aparte la peroración de la estimable Sra. doña Rosario de Orozco, la que mereció muchos aplausos.

## Los Obreros y el 12

A las 10 de la mañana se dirigían nuestros obreros a la estación a esperar el tren que nos trajo a los obreros de Alajuela, quienes vinieron a pasar un día de expansión entre nosotros.

Invitados galantemente por la Sociedad de Artesanos de aquí, pasaron al Centro, donde hicieron uso de la palabra don Teodomiro Acuña y don Alfredo Perez, Vice Presidente y Secretario respectivamente, para dar la bienvenida a sus compañeros y colegas Alajuelenses; seguidamente habló uno de estos señores para dar las gracias en nombre de sus compañeros.

Terminada aquella reunión pasaron a tomar el almuerzo que ya se les tenía preparado en el conocido hotel de don J. B. Romero Casal.

Los señores de Alajuela trajeron globos con estas y otras inscripciones: Viva la Sociedad de Artesanos de Puntarenas; Viva Puntarenas; etc., los que estuvieron elevando en la tarde y en la noche mientras celebraban un lucido y animado baile en el que alegremente se deslizaban 19 parejas, y que terminó a las 3 de la mañana dejando a todos muy satisfechos.

Ayer a las 12 del día regresaron los Obreros para su pueblo en tren especial, como vinieron; fueron a despedirlos hasta la Barranca 6 Artesanos de aquí entre los que se contaban don Franco. L. Huevo y don F. León Segura, señores estos que dispensaron especiales atenciones a sus camaradas de la ciudad del Erizo, hasta gastando de su propia bolsa, para corresponder así (en parte) a las atenciones que los Alajuelenses les dispensaron cuando tuvieron oportunidad, los de aquí, de visitarlos el 11 de Abril próximo pasado.

## Careyería Salvadoreña

Establecida en la Calle del Comercio

CASA DE VERANES

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza. Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario,

José L. López

Este cupón vale por 100 votos.

## CERTAMEN DE BELLEZA

DEL LIBRO AZUL DE COSTA RICA

SEÑORITA: novia o hermana. — SEÑORA: madre o esposa.

SEÑORA: .....  
Costarricense o Extranjera

VIVE EN: .....  
(Lugar de residencia)

SEÑORITA: .....  
Costarricense o Extranjera

VIVE EN: .....  
(Lugar de residencia)

AVISO IMPORTANTE: Corte y llene estos cupones. Escriba con mucha claridad el nombre de la Señora o Señorita y su lugar de residencia.

Si es señorita, tache la palabra Señora o viceversa; si es extranjera, tache la palabra Costarricense o viceversa. Dirija toda comunicación al LIBRO AZUL DE COSTA RICA, Ap. 878., San José.

## El Viejo de Hierro

Parece que "El Viejo de Hierro" viendo que *predicaba en desierto* se ha rendido y al fin vencido por el indiferentismo de nuestra juventud porteña, resolvió levar anclas para fondear cuando el tiempo lo permita en puerto más seguro, siguiendo por ahora el refrán aquel que dice: A la tierra que fueres....., y dejando para mejor ocasión sus bien intencionados consejos que merecían más atención que la que se les ha dispensado.

No viejito, no se desaliente siga en su moralizadora labor; que aunque sea el 20 por ciento de la juventud que acoja esos sus sabios y buenos consejos, será suficiente para que os quede esa satisfacción de que queda poseído todo aquel que hace un bien en favor del

prójimo; y una labor tan importante como la que se ha impuesto Ud., merece que se la termine. Por eso en mi condición de joven y aunque no me creo capaz ni autorizado para dar consejos, me tomo la libertad de hacerlo por esta vez, porque sus ideas han hecho eco en mi humilde modo de pensar, y es por eso que llamo a Ud. la atención sobre este particular; y de paso creo oportuno decirle que el señor director de El Horizonte me autoriza para poner a la disposición de Ud. las columnas de su semanal, en tanto que espero siga Ud. su labor ya empezada y quedo su atento servidor y amigo,

EL JOVEN DE ACERO

Puntarenas, Octubre 10 de 1915.

## SUPLICA

Para la señorita R. S. J.

No hagas recuerdos de aquella noche en que sufrías, ni contemples en los acordes que como esencia de un cariño formaron la dulce y linda mazurca "Raquel".

No pases por el frente de mi humilde lecho porque siempre que pases oírás el puro sentimiento de tu composición musical, compuesta y dedicada por aquel que te quiso o te quiere.....

No mires tampoco ciertas páginas de tu album; si en él hay buenas poesías copiadas por tus amigos y amigas, también lo verás manchado con las escritas líneas de aquella simple idea del que suscribe: "En Una Noche".

Atiende esta súplica.

Carlos Gutierrez Ch.

Heredia, Octubre de 1915.

## Junto al Yunque

Obrero, estás alegre porque sabes que tienes maniatadas las miserias, y que eres libre como son las aves y que llevas vigor en las arterias.

No acalles tu canción; al aire vibre luciendo tus soberbias energías; cabalgas un corcel que corre libre: el núcleo de tus bravas rebeldías.

Que vibre tu cantar mientras resuena el golpe resonante de tu mazo, haciendo estremecer, de fuerza llena, la espada triunfadora de tu brazo:

Resuenen tus canciones vibradoras como himnos de gloriosos paladines, como diana que anuncia á las auroras, como voz de los épicos clarines...

¡Oh, las alas coléricas del viento que se agitan con ímpetus adustos, domeñando el salvaje atrevimiento que columpian los árboles robustos!

¡Oh, las iras terribles de los mares que á la faz del tifón de rabias locas, arrojan sus retumbos á millares montándose en los hombros de las rocas!

Obrero, mientras vences tus faenas y surge en lenguas de tu fragua el brillo, a los vicios les forjas las cadenas al golpe tallador de tu martillo.

Tú no adulas ni imploras de rodillas: por eso son gallardas tus canciones. Eres fuerza rompiendo las Bastillas, eres brío silbando á los Nerones.

Tú no adulas ni imploras á los grandes ni ofrendas al soberbio tu agasajo, porque puedes salvar hasta los Andes en las alas gigantes del Trabajo.

Del hambre no te hieren los mandobles ni del fuerte las cóleras hurañas, aun más recio te yergues que los robles que mecen su altivez en las montañas.

Tu canto es el pavor de los tiranos, pues vibra cual la voz de la tormenta; ellos saben que tienes en las manos la adarga que hace libre: la herramienta,

Que vibre tu cantar mientras tu mazo entona sobre el yunque himnos soberbios, y luzca la pujanza de tu brazo de fuerzas pleno y de robustos nervios.

No acalles tu canción y los confines que trasmonta en sus alas vencedoras, como el toque marcial de los clarines que anuncian el llegar de las auroras...

¡Heraldo de futuras redenciones que custodias las sacras libertades! Comprendo tu vigor en las canciones que entonas hechas ígneas claridades!

(De "Desde los Andes")

## Hotel Minerva

Frente a la Agencia de Felipe J. Alvarado & Co.

Habitaciones cómodas y ventiladas.

Cuchara inmejorable — Se reciben pensionistas

ROSA OBANDO,  
Propietaria

## EL HORIZONTE

SEMANAL DE ACTUALIDADES

Editor Responsable: José Joaquín Salazar

Director y Admor. MIGUEL D. MENDOZA

Redactor: RANDOLFO THOMAS G.

Redacción: Casa que ocupó la Botica de Veranes

Apartado N° 127

Suscripción mensual ₡ 0.25 céntimos

## LA ARGENTINA

PULPERIA Y FRUTERIA

AGUEDO REYES

Allí se venden los artículos más frescos y baratos en plaza.

Situada en la esquina suroeste del Mercado.

## = LA UNION =

De Miguel Gomez.

Establecimiento de Refresquería y Cafetería donde se sirven los renombrados y exquisitos REFRESCOS X de la fábrica "La Navarra" y donde todo cliente será atendido con amabilidad por el conocido

Roberto Elías (a) RAVEN.

Esquina que ocupó el hotel Ambos Mundos, diagonal al Cinematógrafo.

## Suela superior

¿Usted quiere hacerse de más clientela en su Zapatería?

Compre la suela que vende en ésta José Rodríguez, elaborada en Heredia por Julio Sánchez.

Depósito en la casa de Francisca Salamanca.

SECCION  
para el Cantón de Abangarez

## Salomón Chajud

Unico en este lugar que cuenta con un servicio completo para atender a su numerosa clientela en los ramos de: Panadería y Restauránt. Surtido completo de abarrotes e infinidad de artículos de 1ª necesidad. Depósito de la famosa Pomada SALOMON.

## La Juventud Puntarenense

A mi amigo y compañero Randolpho Thomas.

Los jóvenes de la hermosa Puntarenas van por el camino del progreso pasando las etapas por las cuales han pasado los hombres de otras generaciones; estas etapas son: la educación moral y la cultura física. ¿Quién podría creer hace 25 o 30 años que la educación moral del pueblo de Puntarenas podría haber alcanzado un desarrollo tan prodigioso en estos últimos tiempos?

Parecería mentira.

Un pueblo que sin contar con ninguna clase de ayuda del gobierno y a menudo humillado por perversos municipios, ha sabido levantarse por iniciativa personal hasta constituir un centro de cultura como no han podido hacer los pueblos más antiguos de nuestra patria; los pueblos que datan desde el tiempo en que los conquistadores españoles llegaron por primera vez a nuestras playas.

Puntarenas está llamada a representar un papel muy importante en Costa Rica porque sus jóvenes, esa nueva generación que se levanta, sabrán darle el valor que merece ese puñado de tierra digno hijo de los mansos recodos del Pacífico

¡Jóvenes que emprendéis la marcha por la pedregosa vereda de la vida; no desmayéis en vuestros propósitos! ¡Adelante, siempre adelante! Que la patria colocará más tarde en vuestras frentes las coronas de gloria que merecen vuestros

esfuerzos. Y vosotras las jóvenes, las que sois bajo todo punto de vista: amables, buenas hijas, cariñosas hermanas y que más tarde cuando pase la alegría de vuestros primeros años seréis nobles esposas dignas de la cultura de un pueblo honrado, ¡ayudádeslas, acompañádeslas!

¡Qué alegría es llegar a Puntarenas! parece que sus costas nos llaman, pero no, no son sus costas sino sus hijas leales y francas que por sus bondades hacen que se las recuerde con cariño.

Los jóvenes de Puntarenas aman los ejercicios físicos; consideran la gimnasia como un complemento de cultura. Siguen las ideas de Juvenal: "Mens sana in corpori sanum" ideas de mucha significación que deberían poner en práctica todos los pueblos que quieran surgir, todos los pueblos que quieran llegar a la contemplación de un ideal puro y generoso.

Para terminar diré: que amo tanto al pueblo de Puntarenas, que no omitiría esfuerzo alguno de mi parte para que lleguen a comprender los demás pueblos de la nación que Puntarenas es el ejemplo que deben seguir, puesto que allí se encuentran reconcentrados los verdaderos ideales de un pueblo estudioso y trabajador.

Gmo. Dolford

## La ocasión la pintan calva

Mañana 15 concluye el Certamen de Belleza del Libro Azul; con tal motivo el señor editor de él nos ha manifestado que es el cupón de este semanal el último que saldrá y por consiguiente la ocasión última que se presenta para votar.

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que tenemos una cantidad de periódicos extra y los que deseen comprar para aprovechar el cupón de 100 votos pueden pasar a la oficina.

Estos votos mandándolos mañana llegarán todavía a tiempo de ser tomados en cuenta para el escrutinio, según nos aseguró el mismo señor Jones editor del Libro Azul.

# Fábrica DE AGUAS GASEOSAS Y REFRESCOS

## SOTO & RAVEN

Instalada recientemente en el almacén AMBOS MUNDOS de Napoleón Soto J., Agente exclusivo de la Cervecería Traube.

### Parábola de la Tierra Justa

Este era un hombre que vivía solo de la profunda fe en un país justo que debía existir en algún ángulo de la tierra; y por más infeliz que fuera, por más grandes que fueran los sufrimientos que debía padecer en su vida, lo soportaba con paciencia en nombre de su fe.

— Esperad, decía, cuando haya concluido de sufrir la parte que me toca me iré al país justo.

Una convicción profunda de la existencia de este país y de la posibilidad de llegar a él alguna vez, sostenía a este hombre,

Pero un día llegó a la ciudad donde él habitaba, un hombre sabio que traía consigo muchos libros y muchos mapas; nuestro hombre vino a verlo y le pidió que buscara en sus atlas el país deseado y le indicara el camino que a él conducía.

El sabio desarrolló sus mapas y se puso a buscar el país justo. Busca, rebusca, siempre busca sin poderlo

hallar. Todos los países están indicados menos el país justo.

Y le dice el hombre que suspira por un país de justicia:

— No hay tal país! ¡Imposible, búzquelo mejor!

Y el sabio se puso de nuevo a buscarlo pero en vano.

— No existe.

— Debe existir! Entonces para qué vive tu ciencia y tus libros y tus mapas, si no puedes hallar la tierra de justicia? Debe existir!

Pero el sabio renunció a buscar más: sus mapas no mencionaban el país justo.

Entonces el hombre que en silencio había sufrido toda su vida y que hasta entonces se había resignado a todas las torturas en nombre de su fe por un país justo, golpeó al sabio una, dos, tres veces.

Enseguida lo abandonó y se fué a ahorcar.

MÁXIMO GORKI.

### Adivinanza

Lo que hay en medio del mercado es la C.

Mandaron la solución las personas siguientes:

Don F. Boza - de San José;  
Atilia Porras M. - de Alajuela  
y Carolina Moiso.

El 29 de Setiembre murió en la Pitahaya, la niña Piedades Herrera hija de Carmen Vallejos Herrera vda. de Hernández.

### SERENATA

Esta noche obsequiará la estudiantina "Armonías del Arte" con una serenata a don J. Daniel Zúñiga quien parte mañana para el interior adonde se radicará,

Deja el señor Zúñiga un vacío en nuestra sociedad y en la Estudiantina de la que formaba parte como director.

Vaya para don Daniel nuestra cordial despedida lo mismo que para su señora doña Mérida.

### Se acerca el día de Finados

A los que tienen cruces, banderas, lápidas, etc., que pintar en La Chacarita para el día de finados les hacemos saber que, contando con la cooperación de un competente pintor, nos hacemos cargo de pintárselas a precios más bajos que cualquiera otro.

Mendoza & Thomas.

### Para mi amigo en el Silencio

— Al buen callar lo llaman sancho.

— El que calla otorga.

— En boca cerrada no entra mosca.

— Machete estate en...

Mendoza.

### LA HORMA DE ORO

Zapatería de Telésforo Gudines

Se hacen toda clase de zapatos y en todas formas, a los precios más bajos y conforme al gusto más exigente.

Se recibe el pago en dos abonos.

Situada vecina de la panadería de don Miguel W. Fulton.

### IMPRESA CLAYTON HERMANOS

Este taller tipográfico bien conocido y cuyos trabajos por su nitidez y esmero se recomiendan por sí solos, se hace cargo de toda clase de trabajos comerciales, y atenderá con especial cuidado a todos sus favorecedores, a precios de situación

## HOTEL ESPARTA

EL MEJOR EN SU RAMO

Cuenta con las comodidades más apetecidas. Piezas bastante higiénicas y bien ventiladas; exquisito servicio de mesa y esmeradas atenciones a los pasajeros. Se admiten pensionistas y temperantes.

Cuartos especiales para familias. Atendido personalmente por su propietaria

Francisca Castillo de Rivas.

Casa de doña Rafaela Mora.

Frente al parque. - ESPARTA.

## La Nueva Botica

de Gabriel Sáenz Clark

### Puntarenas, Costa Rica

### FOTOGRAFIA

¿Quiere usted hacerse un buen retrato?— Pues bien, no tiene más que pasar hoy mismo a la Fotografía de don

FELIPE ROMÁN

y allí encontrará todo cuánto guste en cuestión de arte, ligereza y buen servicio.

Y todo por un precio moderado.

## AUGUSTO BANEGAS SASTRE

Ofrece puntualidad, esmero y elegancia en la obra, que se le encomiende, en su sastrería 25 varas al oeste de La Gran Señora.